

Monsieur le Président

Messieurs les Chefs des Délégations

Distincts délégués,

Mesdames et Messieurs

Je vous présente le regret de Son Excellence Monsieur Le Chef Du Gouvernement que, pour question d'Agenda, n'a pas pu se déplacer à SAMOA pour l'occasion de la Troisième Conférence des Petits États Insulaires en développement. Son Excellence présente ses vives félicitations à tous les acteurs de cette entreprise et exprime ses vœux de plein succès.

C'est pour moi un grand plaisir de représenter mon pays dans cette auguste Conférence que fédère des politiques, des spécialistes et des techniciens dans le but de partager expériences et initiatives que se veulent authentiques et réalisables. Je dois vous exprimer combien je me sens heureuse d'être parmi vous dans cette belle et captivante ville d'Apia au cœur du Pacifique.

Venant de l'Atlantique, des îles de S. Tomé et Príncipe situé au Golf de la Guinée et, après avoir parcouru tant de chemin me voilà en train de découvrir le trésor SAMOA.

Ma délégation et moi, nous sommes éblouis, émerveillés de la chaleur humaine, de l'hospitalité, de la sympathie et de l'affectueux accueil que nous été réservé aussi bien que les conditions de travail mis à notre disposition pour que cette Conférence connaisse des succès. Nous vous en sommes très reconnaissants.

Au nom du Peuple et du Gouvernement de S. Tomé et Príncipe que me sois permis de remercier le Gouvernement et le Peuple Samoan et vous témoigner les plus profonds sentiments d'amitié, de fraternité et de solidarité. Symboles d'encouragement dans ce long chemin que nous parcourions ensemble vers le développement tant attendu par la génération présente et la génération future.

En instar des autres délégations je voudrais vous féliciter, Monsieur le Président, pour votre élection et le brio avec lequel vos diriger nos travaux.

Excellences, Mesdames et Messieurs

L'année 2014 c'est une année de gloire pour les Petits Etats Insulaires en développement, désigner ainsi compte tenu de ses caractéristiques et son niveau de développement.

En ayant été proclamé l'année International des Petits États Insulaires on a prétendu avec cette célébration créer une dynamique autour de cette Conférence sur la problématique du développement de nos pays dans la perspective de mobiliser des énergies et des volontés, des intérêts et des soutiens à leur développement durable ; on prétend également célébrer leur riche patrimoine culturel et leurs contributions à la Communauté Mondiale.

En effet, vingt ans après le Programme d'Action de la Barbade pour le développement durable et dix ans après la Stratégie de Maurice nous voilà en train de faire le point sur le degré d'implémentation de tous ces instruments et de trouver une approche plus intégrée du développement durable des Petits Etats Insulaires avec l'appui de la communauté internationale et de toutes les parties prenantes.

En effet, pour la troisième fois les responsables des Petits Etats Insulaires en développement se trouvent autour d'une table, mains dans les mains, dans un dialogue franche et stratégique entre partenaires.

Cette forme de dialoguer permet de renforcer la coopération bilatérale, et fait émerger la coopération multilatérale permettant une diplomatie multilatérale.

Cette espace de dialogue, des accords et des synchronismes est devenu l'un des rassemblements importants au monde afin de bâtir ensemble une stratégie plus dynamique, prospère et inclusive, tout en donnant suite aux conclusions de toutes les grandes Conférences et

Sommets des Nations Unies dans le domaine économique, social et environnemental.

S. Tomé et Príncipe Petit État Insulaire localisé dans la centralité du Golfe de la Guinée, réaffirme son observance aux buts et aux principes de la Charte des Nations Unies, dans le plein respect du droit international et de ses principes. Réaffirme l'importance de la liberté, de la paix et de la sécurité, du respect de tous les droits de la personne humaine, de l'état de droit, de la réduction des inégalités et d'un engagement général en faveur de sociétés justes et démocratiques aux fins du développement. Et est sur la base de ces présupposés que cherche des compromis renouvelés pour contrecarrer les vulnérabilités des Petits États Insulaires.

C'est conscient que les Petits États Insulaires représentent un cas particulier en matière du développement durable compte tenu de leurs vulnérabilités uniques et particulières et continuent à faire face aux contraintes pour assurer leur développement durable dans le domaine économique, social et environnemental.

À cet effet, dans le cadre de la préparation de cette Conférence mon pays a intégré, le Group Régionale de l'Atlantique, de l'Océan Indien, de la Méditerranée et la Mer au Sud de la Chine (AIMS) et continue de réaliser des actions sur le plan interne comme externe en vue de repérer ensemble des nouveaux et émergents défis, identifier des opportunités et priorités pour développement durable de nos Pays et de ce fait pour le bien-être de nos populations.

Les 36 Petits États Insulaires sont des îles pleines de potentialités. Chacun à sa manière et à son rythme œuvre pour ouvrir la porte au développement durable, par des politiques et des réformes concernant sa croissance économique soit au niveau de l'Agriculture et de la Pêche, soit au niveau du Tourisme, soit encore au niveau d'accès à l'eau potable ou à l'énergie. Ce pendant ses vulnérabilités s'accroître :

*au niveau de l'environnement bien qu'elles ont développé leur écosystème riche en espèces endémiques, ils sont devenu fragiles et en voie d'extinction ;

* entouré de l'Océan ou de la mer elles souffrent de l'insuffisance de l'eau douce, les précipitations sont imprévisibles et l'eau que courre provoque l'érosion ; elles sont vulnérables à fléaux tels que la sécheresse, l'inondation pour l'augmentation du niveau de la mer et furacões et de Tsunamis;

Malheureusement les vulnérabilités soit économique, soit social où environnemental sont entrelacés et le partenariat est la modalité la mieux approprié pour faire face à tout ce fléau. Positionnement que ces Etats ont bien accepté pour aller de l'avant car la synergie sera bénéfique pour nos États et par le monde. Cette réalité nous amène à donner beaucoup plus de force, de dynamisme, de visibilité, de solidarité dans la coopération Sud-Sud et à la coopération triangulaire entre les Petits Etats Insulaires, entre les Petits Etats Insulaires et les États continentaux et la communauté internationale. Tout en s'organisant pour tirer le meilleur profit de ces partenariats à fin de mettre en place la déclaration de Samoa, la voie à suivre.

Associé aux fléaux précités, nous, les Iles de S. Tomé e Príncipe, nous nous confrontons au phénomène croissant de la piraterie maritime dans le Golfe de Guinée, devenu l'épicentre énergétique de la région d'Afrique, dont nous voulons attirer l'attention de cet auguste assemblé.

Alors même que ce fléau tend à se tarir dans l'est de l'Afrique, il continue d'exister et même de croître dans l'ouest.

En effet, le phénomène de la piraterie maritime des temps modernes ou la piraterie moderne, est considéré par certains spécialistes comme étant le crime de XXIème siècle qui entraîne actuellement beaucoup des ressources. Ce crime est financé, dans sa majorité par des grands groupes organisés et par des mafias internationales.

En se délocalisant vers l'Ouest africain ce fléau envahit les mers sous la juridiction de nos États et acquiert des proportions très

préoccupantes voir effrayantes ce qui rend le Golfe de la Guinée et, par conséquent, Sao Tomé-et- Príncipe, l'une des zones maritimes les plus dangereuses de la planète. Les actions sont d'une agression sans précédent, effectuée essentiellement par des belliqueux groupes armés. Nous avons quelques exemples :

Parmi les cas recensés au cours de l'année écoulée, on a compté plus de quatre vingt dix (90) enlèvement.

Aussi, la Garde côtière santomèenne a saisi cette année deux navires pétroliers qui sillonnaient nos eaux territoriales sans autorisation au préalable, commettant par conséquent, des présumés infractions pénales. Ne s'agissant pas d'un acte de piraterie, il est toutefois préoccupant en raison de la violation de notre souveraineté et vis-à-vis de l'insécurité qu'il peut en découler pour l'état de droit en tant que tel, en raison de la vulnérabilité démontrée.

À cet égard, il faut souligner la spéciale et plus périlleuse exposition de l'Île de Príncipe, qui a été le théâtre d'actes de piraterie, ayant eu lieu au plus près de 180 km de ses côtes.

Comme vous pouvez l'imaginer le gouvernement santoméen exprime sa profonde préoccupation face à l'insécurité auquel le pays se trouve exposé, et attire l'attention de la communauté internationale de la nécessité de renforcer la stratégie régionale et interrégionale pour lutter contre la piraterie et défendre la sûreté et la sécurité des routes maritimes entre les pays africains du Golfe, et ailleurs, pour que les desideratas de la paix de stabilité et de développement soient accomplis.

En effet, s'agissant la piraterie maritime d'un phénomène avec répercussions mondiales, son combat doit être objet d'une réponse collective et combiné, compte tenu de son importance pour les pays riverains.

Excellences,

En me référant encore aux mers et aux océans, les Petits États Insulaires sont tous entourés par les Océans et par les mers. Ils possèdent des vastes zones maritimes constituant la majeure partie de

leurs territoires. Les ressources retirées de la mer constituent un des volets de leur subsistance. Il devient nécessaire une nouvelle approche concernant son écosystème à fin d'optimiser ses capacités et ses disponibilités. Il est d'une importance capital que l'utilisation et l'exploitation de ressources des océans et des mers soient durables. Il est aussi importante le transfert de technologies et de connaissance en vue de facilité les recherches scientifiques afin de maximaliser cette durabilité.

En étant mon pays si profondément liés aux activités et aux produits de la mer afin de trouver un équilibre alimentaire et économique et, compte tenu de notre position géostratégique extraordinaire et unique au Golfe de la Guinée, S. Tomé e Príncipe postule être, par excellence, le lieu pour accueillir un Centre Océanographique Régional en vue de mener des recherches et optimiser l'utilisation et l'exploitation des ressources marins.

Excellences, Mesdames et Messieurs

C'est en unissant nos efforts que nous serons en mesure de bâtir des sociétés plus fortes, plus prospères, inclusives et solidaires, afin d'affronter les défis de l'éducation et de la santé, de la sécurité alimentaire, de la protection de l'environnement et de nos ressources naturelles, de l'emploi digne pour nos jeunes de générations présente et future qui représente actuellement 60% de notre population.

Les efforts de Petits États insulaire pour se unir et affronter ensemble des nouveaux défis globaux ont fait qu'aujourd'hui nous avons pu conformer des ambitieux mécanismes d'intégration et de coopération qui représente la notre voix pour les dialogues extra régionaux et notre plateforme de développement.

Merci de votre attention